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毒舌的!艺术"

中国经济容得下企业家讲问题
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操场考试本就是一种!雾霾"

赵志疆

薛世君

大学之道
潘高峰
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阿勒颇的女孩
徐轶汝

评论 随笔

! ! ! !阴郁的天!模糊的脸"孩子们伏

在凳子上答题的身影楚楚可怜#$

连日来"河南安阳地区空气严重污

染"空气污染指数连续爆表"林州

市教体局向全市各中小学%幼儿园

下发停课通知& 然而"林州市临淇

镇一中不仅没有给孩子放假"还组

织几百名学生在操场上考试&

因为冬天里的一场雾霾"多

地相继启动红色预警' 在饱受雾

霾困扰的今天" 那些全然不设防

的孩子遭到的伤害毋庸赘言& 尽

管旁观者心急如焚"但在学校管理

者眼中"这却只是一桩(小事)***

虽然教育部门已下发停课通知"学

校仍固执地安排学生参加考试"原

因只是 (组织都组织了" 就考完

吧)+因为学校已经组织了"即便雾

霾爆表"也要将考试进行到底"隐

藏在话语逻辑背后的" 是对学生

权利乃至健康的习惯性漠视&

针对雾霾天在操场考试"舆

论抨击的着力点大多集中在雾霾

天& 其实"无论是否雾霾天"操场

考试本身就是一种荒诞的场景"

但类似的场景却大有愈演愈烈之

势& 寒冷的冬天"即使没有雾霾"

户外活动对身体也是一种不小的

考验" 遑论那些静坐操场答题任

冬日冷风吹的孩子,近年来"学生

在操场上考试的事不时见诸报

端" 但多半都是片刻喧嚣之后便

再无下文&无论是学校教室紧张"

还是为了(防止作弊)"学校都没

有理由拿孩子的健康为管理疏漏

(打补丁)&从这种意义上说"操场

考试本身就是学校管理中的 (雾

霾)"只不过容易被忽视而已&

学校管理者眼中的 (小事)"

还体现在对待教育主管部门和媒

体记者的态度上---面对停课通

知"学校不以为然继续组织考试'

面对记者质疑" 校长满不在乎随

口扯谎&学校本是教书育人之地"

但却充满了对权利的侵犯和轻描

淡写的谎言" 浸淫在这样的校园

环境中" 堪忧的不只是学生的身

体健康"还有他们的精神状态&由

此引出的问题是" 停课通知是为

了保障孩子的权益" 但关键在于

通过监督机制将制度善意落到实

处" 而不是流于层层转发通知的

形式&

处在被侵犯和伤害的境地的

学生"除了寄希望于主管部门加强

监管之外"学校管理者也有必要搞

清楚"教育的以人为本应体现在对

学生的尊重" 而不是对考试的追

捧& 此事曝光后"临淇镇一中校长

已被停职"相比起个人追责"改善

学校内部的教育生态显然更加重

要& 同时还有必要指出"在雾霾天

气将中长期存在的情况下" 对这

种灾害的无视" 就是对学生健康

的藐视& 无论是社会各行各业"还

是教育系统" 都应该对雾霾天气

预警有应对方案" 尤其在如何保

护人方面"还需进一步细化举措"

并真正在思想上重视起来&

! ! ! !就在叙利亚阿勒颇局势趋于明

朗的当下"当地平民"特别是孩子的

生存状况却陷入一团迷雾中" 原因

就是接二连三爆出的(假新闻)&

大概 !个月前"一个名叫(班娜)

的 "岁女孩开始在推特上记录她在

阿勒颇的日常生活" 包括 #.$/罗琳

在内的 %&多万粉丝被她的故事深

深吸引"西方媒体也纷纷刊发文章&

然而怀疑伴随关注度而来" 有人质

疑班娜的英语(太好)'有人追问"难

民营里怎么会一直有网络信号,

类似事情也出现在微博上&一名

认证为卡塔尔半岛电视台驻京分社

社长的博主日前连续发文"呼吁人们

关注在阿勒颇发生的 (人道主义灾

难)& 其中一张小女孩在尸体和废墟

中仓皇奔跑的图片"被网友发现竟是

一首歌曲'(的截图& 一天后"博主

公开道歉"承认搜索图片时误选&

更令人瞠目的是"%&日" 埃及

内政部直接逮捕了一名企图造假的

摄影师" 他在当地摆拍断壁残垣和

穿血衣的受伤女孩" 却号称是发生

在阿勒颇的真实情况" 还打算上传

社交媒体& 照片里的废墟是一座计

划被拆掉的房子" 女孩身上的血迹

是颜料"绷带也是假的&

社交媒体时代的舆论场究竟有

多么真假难辨" 对国人来说并不难

理解"这样的(教训)已经不少了"近

有罗尔"远有知乎用户(童谣)"他们

不仅骗取了极大的关注度" 还获得

了相当可观的(收益)&

但阿勒颇发生的事又给我们上

了一课---根本用不着 (倾囊)"光

是(点赞)(关注)"你就已经(入套)

了& 鼠标滑过%目光停留之处"似乎

陷阱重重%防不胜防& 正如0纽约时

报1所说"假新闻在世界各地被越来

越多用于推进政治议程&

在无法辨识真假的前提下"该

如何应对,没有标准答案&就像罗尔

事件中" 选择捐款或不捐款的人都

有正当理由---基于(善)或是为了

保护(善)---说到底"决定最终立

场的"还是你的身份%地位%性格%信

仰"甚至年龄&

倒是美国一位媒体伦理教授评

价(班娜)事件的话可以作为参考2

(如果一个故事如此动人"我的警觉

就会增加+ )我想"这应该是社交媒

体时代人人都应该有的(自觉)+

! ! ! !前两天"一个偶然的机会"欣赏

到了一种喜剧表现形式***喷空"

著名作家刘震云在小说 0一句顶一

万句1里就对(喷空)有详细阐释+如

果非要做个类比的话"(喷空) 之于

中原地区"就像(海派清口)之于上

海+欣赏节目期间"听到其中一位演

员奚落搭档2(看你玉树临风" 英俊

潇洒"人见人爱"花见花开"想必一

定是从小缺钙" 长大缺爱" 姥姥不

疼"舅舅不爱+左脸欠抽"右脸欠踹+

驴见驴踢"猪见猪踩$$)极尽毒

舌之能事"逗得大家开怀大笑+

最近几年"喜剧演员蔡明在央

视春晚上"每每以(毒舌老太)的形

象示人+ (管谁叫阿姨"满脸褶子还

卖萌)3(国标, 我看你像鼠标)之类

的(腹黑体)" 乍一听大快人心"也

能逗一时之乐"但总感觉经不起咂

摸"稍加品味就会发现很多话特别

尖酸刻薄"缺少温情"也看不到人文

关怀&总体来说"近些年以小品为代

表的语言类节目"缺乏辛辣的讽刺%

缺少精妙出奇的构思" 似乎也就只

好用(毒舌式)幽默来救场了&

据说这种(毒舌)的本事"已经

蔓延到了广大网友中间& 前段时间

在一个朋友的微信上" 就看到了不

少(毒舌金句)"在自嘲%自黑的同

时"有一种让人忍俊不禁的幽默感"

且(毒)味十足"满满的(负能量)&

论起(毒舌)来"据说女有舞蹈

家金星"男有编剧史航&我偶尔也看

金星的电视节目" 很多人都说她是

一位毒舌评委%毒舌艺人"但在我看

来"她只不过是有些直接和犀利"且

懒得去给语言来一番(装修)罢了"

因为那样影响表达效率& 听她臧否

人物% 评点社会" 有一种解渴的感

觉& 而史航呢"(毒舌)起来则给人一

种解恨的感觉& 史航有次在微博上

跟0小时代1粉丝掐架"不疾不徐却

毒辣精准"一针见血而又不带脏字"

舌战群(粉)的战绩让他在微博上狠

狠火了一把"也自此收获了(骂神)

的封号" 据说后来还有人专门到他

那里拜师求艺" 颇有点开宗立派的

架势& 有次在一本杂志上看到他接

受采访"提到一个观点---(有意义

的毒舌%有情怀的毒舌%有尊严的

毒舌"是智商"更是情商& )

能达到这种标准的" 当然少之

又少"不过英国文豪王尔德应该算一

个& 比如"在王尔德的众多名言金句

中有这么几句2(年轻的时候我以为

钱就是一切"现在老了才知道"确实

如此&)(真实生活通常就是我们无法

掌控的生活&)(每次人们赞同我的时

候"我都觉得自己一定错了& )不仅

(毒)"还有哲理& 之前我看到一篇文

章"尊崇王尔德为(第一毒舌)& 毒不

毒"大家自有体会"但这(第一)的说

法" 我觉得应该是缘于王尔德历经

岁月沉淀之后的痛悟和透彻" 还有

可能跟史航所说的(智商和情商)的

迸发有关"不管是哪一种"(毒舌)都

应有一定的境界"才算真(毒舌)&

! ! ! !刚刚闭幕的上海市委全会上"

市教委副主任高德毅在分组讨论

时讲的一个故事让人动容&

上海中医药大学有一门业务

课叫(人体解剖学)& 这是一门纯技

术课程& 起初"很多学生并不把用

来解剖的遗体当回事"有时还会发

生争抢& 教解剖的老师很痛心"于

是给学生讲了自己与一位遗体捐

赠者的生前对话& 这位捐赠者说2

(我为什么要捐献遗体, 我是宁可

在我身上千刀万刀地剐"也不要在

病人身上错剐一刀& )这段话给学

生们带来了强烈震撼&

此后"每有新的捐献者遗体到

来" 课堂上都会有一个正式的仪

式" 向遗体捐献者表达崇高敬意&

学校知道后也很重视"专门做了制

度化设计2 这门课的数十个学时

中"老师要在讲业务的同时"融入

更多价值观教育& 从今年初开始"

这种做法扩大到十多门课程"此后

又在全市十多所学校试点"未来还

要在更多高校推广&

故事的结局"在让人感到欣慰

的同时"也有一点小小的荒谬& 儒

家经典0大学1开篇第一句就是(大

学之道"在明明德"在亲民"在止于

至善)& 虽然此大学非彼大学"但教

书育人"在中国自古以来就是一体

的& 时至今日"在实用价值观和财

富决定论的影响下"育人功能变得

微乎其微& 很多学校虽有思想政治

课"但效果不佳& 过于教条"缺少好

的形式与内容是一方面"脱离传授

知识这一载体"单讲价值观"也是

问题所在&

前段时间"网上有段演讲视频

十分火爆"也是类似话题& 演讲者

董仲蠡是位英语培训师"他虽然是

为了帮学生通过考试而讲课"却喜

欢讲一些课程外的东西& 有一名女

生质问他2你讲这个东西有什么用

啊, 能提分吗, 你就是在浪费我们

的时间& 董仲蠡十分感慨2(是啊"

她说得对"没用"不能提分& 但是"

亲爱的同学"我并没有在浪费你的

时间"因为刚刚那一刻"我不是在

教你怎么考试"我是在做教育4 )

正如高德毅所言" 立德树人"

必须贯穿学校教育的全过程和全

方位"但这需要制度设计"从而让

我们这个曾以教育立身的文明古

国" 重拾教育和读书的终极目标2

为天地立心"为生民立命"为往圣

继绝学"为万世开太平&

! ! ! !湖南新宁县原副县长孙洪波相信官位是可以%买$的"他

求官心切"愿意赌上一切放手一搏"结果被一个叫王毅的女

人骗去 !"##万元&他因犯受贿罪'贪污罪'滥用职权罪"被判

处有期徒刑 !$年& 天呈 画

! ! ! !这几天"中国民营企业家的代表人物之

一%福耀玻璃董事长曹德旺持续刷屏& 曹德

旺投资 )亿美元%在美国莫瑞恩建造的汽车

玻璃厂正式投产"他本人在接受采访时发表

了一些对中国经济的看法"引发广泛关注&

一些媒体把关注点放在曹德旺(跑路)

上"可在美国投资就等同于(跑路)吗,在美

国工厂开通之时" 曹德旺在天津的项目也

开通了"还在苏州工业园区拿了一块地&这

么看"把曹德旺在美国投资"理解为一个企

业家在对国内国际市场进行比较权衡后"

在世界范围进行的产业布局"或许更合理&

也要看到" 曹德旺的访谈确实从企业家

的角度" 触及了当前中国经济的一些深层矛

盾和问题&劳工成本升高"税收负担过重"落后

产能过剩" 金融和房地产挤压实体经济$$

这些问题"都是制约中国经济转型升级的瓶

颈"需要政府和社会深刻思考"务实解决&

高度重视实体经济"中央的态度是明确

的& 中国是靠实体经济起家的"也要靠实体

经济走向未来&刚刚闭幕的中央经济工作会

议"专门提出(着力振兴实体经济)&可以说"

在降低企业成本的问题上"中央不仅意识到

了严重性"态度也很务实"在这个过程中"与

其唱空唱衰"不如给予改革更多时间窗口&

有人说"过去 !&年凡是离开中国的人

都错失了中国的机会& 以曹德旺为代表的

企业家敢于提出问题" 正说明对中国经济

仍然葆有信心&务实推进改革"解决深层问

题"无数企业家还将与中国一起成长&（李
拯 刊今日人民日报 本报有删节）


